

Datos biográficos del Dr. Pedro Guerra Fonseca (1904-1996)

Dr. Tulio Briceño Maaz

Individuo de Número

Nacido en Ejido, Estado Mérida el 28 de marzo de 1904. Después de su bachillerato viajó a París en 1925 en donde estudió física, química y ciencias naturales en la Facultad de Ciencias. Desde 1926, cursó estudios de medicina en la Universidad de París y obtuvo en 1933, el doctorado en medicina. Inmediatamente realizó cursos de posgrado en técnica histológica en la Facultad de Medicina de la misma Universidad. Estudios de malariología, con beca de las Naciones Unidas, en las Universidades de París, Roma y Madrid. En 1934 regresa a Venezuela, revalidó su título, obtuvo el Doctorado en Ciencias Médicas de la Universidad Central de Venezuela con la misma tesis que había presentado en la Universidad de París, titulada: "Contribución al estudio de la nefritis aguda consecutiva a una inyección de vacuna polimicrobiana" (1). Al regresar a Mérida se incorporó plenamente al ejercicio profesional, actividades universitarias, docentes y periodísticas. Contrajo matrimonio en 1942 con la señorita Carmen Murzi Matamoros.

En la carpeta correspondiente, en la Secretaría de la Academia Nacional de Medicina, se encuentra que fue electo Miembro Correspondiente Nacional, Puesto N° 5, en el Estado Mérida, el 10 de noviembre de 1944. En esta carpeta hay una lista bastante completa de los diferentes cargos que desempeñó, citamos algunos: Profesor de Histología Normal y Medicina Tropical en la Universidad de Los Andes-Mérida, Director del Hospital Los Andes por varios períodos, Rector de la Universidad de los Andes, Representante por el Estado Mérida a la Asamblea Constituyente de 1952 a 1953, Senador de la República por el Estado Mérida, Segundo Vicepresidente y luego Primer Vicepresidente de la Cámara del Senado en los años 1953 a 1958.



Figura 1. Dr. Pedro Guerra Fonseca. Miembro Correspondiente en Mérida, Puesto N° 5 de la Academia Nacional de Medicina. ExRector de la Universidad de Los Andes. Miembro de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina.

En la carpeta correspondiente en la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina, se informa que el Dr. Guerra Fonseca fue electo Miembro Correspondiente Nacional, el 7 de marzo de 1972, en el Estado Mérida (2). También fue Presidente del III Congreso de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina, efectuado en Mérida del 10 al 13 de octubre de 1979 (3), en conmemoración de la enseñanza de la medicina en Venezuela.

El 14 de marzo de 1980, como delegado de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina, plantó un descendiente del tradicionalmente considerado como el árbol de Hipócrates en el jardín del Hospital Universitario de Los Andes (4).



Figura 2. Siembra del descendiente del tradicional Árbol de Hipócrates en el jardín del Hospital Universitario de Mérida, de izq a derecha Prof. Mario Spinetti Berti, Miembro Correspondiente en Mérida de la Academia Nacional de Medicina y ExEmbajador de Venezuela en Grecia; Dr. Jesús Eduardo Viloria, Director del Hospital Universitario; Dr. Alfonso Guzmán Brito, neurocirujano; Prof. Pedro Guerra Fonseca Miembro Correspondiente Nacional de la Academia Nacional de Medicina y de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina. ExRector de la ULA Mérida.



Figura 3. Placa de bronce conmemorativa de la siembra del descendiente del Árbol de Hipócrates.

Tuvo otras diversas iniciativas tales como fundador y director general de la Asociación Cultural Merideña, la cual gestionó la fundación de la “Casa de la Cultura Merideña”; miembro organizador de la Sociedad Antituberculosa del Estado Mérida; fundador del “Centro de Amigos del Pensamiento Francés”, Director y redactor por varios años del Boletín del Hospital Los Andes y de la Gaceta Médica de Mérida.

Con motivo de cumplir el Dr. Guerra Fonseca cincuenta años de graduado y como fundador y primer presidente del Colegio de Médicos del Estado Mérida, la directiva de ese Colegio organizó un homenaje en su honor y designó al Dr. Mario Spinetti Berti como orador de orden, acto que se efectuó en ese mismo Colegio; al finalizar sus rasgos biográficos, dijo: “Propicia es la oportunidad para recordar nuestro juramento Hipocrático” el que dice: “Honrarás a tus maestros como si fueran tus propios padres”. “Esto es lo que el Colegio de Médicos del Estado Mérida está haciendo esta noche. Honrando a nuestro fundador y primer presidente, a nuestro insigne profesor y maestro, que supo predicar con el ejemplo, al prestigioso profesional de la medicina, al fino, pulcro y simpático caballero, como corresponde a un auténtico representante del gentilicio merideño”. Esta biografía fue publicada en “Médicos Andinos” (5).

Publicó numerosos trabajos sobre temas médicos los que aparecieron la mayor parte en el Boletín del Hospital Los Andes y la Gaceta Médica de Mérida. Algunos de estos trabajos fueron publicados en multígrafo, otros impresos en forma de folletos, trascibimos el título de algunos: su tesis doctoral publicada en París, ya la hemos mencionado; Abscesos hepáticos, en forma de folleto; Sistema retículo-endotelial, en Bol Hosp Los Andes; Identificación clínica y bacteriológica de la fiebre recurrente en Mérida; El problema venéreo en Mérida; Historia y concepto moderno físico-químico del fenómeno de la fecundación. De Platón a Loeb - Folleto 1940; La lepra en el Estado Mérida; Breve Historia del Hospital Los Andes - Folleto 1958; La higiene ante los grandes procesos infecciosos endémicos. La necesidad de la medicina preventiva en la conservación de la salud; Primer caso de rinoscleroma descrito en Mérida; Biografías de algunos escritores merideños (6). También publicó un útil texto de 190 páginas y numerosas fotografías de casos de enfermedades de la piel, titulado “La dermatología en Mérida” (Talleres Gráficos

DATOS BIOGRÁFICOS

Universitarios Mérida 1975). Publicó el Dr. Guerra Fonseca otros trabajos de importancia sobre temas no médicos, bien en forma de folletos o en los periódicos de Mérida como: Constitución física de la materia viva, en el diario "Patria"; Índice biográfico de cultura merideña (catorce artículos publicados en el diario "El Vigilante", en diversas fechas); "Don Emilio Maldonado, el medio, el hombre, el profesor y el sabio" (Conferencia en el Paraninfo de la Universidad de Mérida en sesión del 2 de octubre de 1942). Además contribuyó a la tradicional cultura merideña en publicaciones y en conferencias, en diversas ocasiones.

En justo premio a sus labores, recibió numerosas distinciones y condecoraciones de las cuales mencionaremos algunas: en 1952, Medalla de Oro de la Universidad de Los Andes; en 1953, Medalla de Honor de Instrucción Pública Venezuela; en 1954, Condecoración Gran Oficial de la "Orden del Libertador"; en 1957, Medalla de Plata de la "Orden 27 de Junio"; Diploma de Miembro Correspondiente de la Asociación Latino Americana de Academias Nacionales de Medicina (Diploma expedido en Bogotá el 31 de octubre de 1968).

Otros extensos datos se encuentran en el libro Valores Humanos de la Gran Colombia Venezuela - Ecuador - Colombia - Editor Oliverio Perry & Cía 1964 - Impreso en Venezuela por Editora Grafos C.A. pág 171; Doctores Venezolanos de la Academia Nacional de Medicina - Datos biográficos por el Dr. Francisco Plaza Izquierdo - Fundación Editorial

Universitaria. Caracas, Ven 1996 pág 109. Iconografía se encuentra en las carpetas correspondientes en la Academia Nacional de Medicina y en la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina en el Palacio de Las Academias.

Constituyó un motivo de duelo del gremio médico nacional y la comunidad universitaria de Mérida el fallecimiento en esa ciudad el 30 de enero de 1996, del Dr. Pedro Guerra Fonseca.

REFERENCIAS

1. Jiménez-Arraiz JT. Promociones médicas de la UCV de 1924 a 1953. Caracas: Tipografía Remar; 1978:69.
2. Febres Cordero F. Contribución a la historia de Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina. Caracas: Talleres Tipográficos MA García e Hijo; 1991:205-232.
3. Guerra Fonseca P. Palabras de apertura del III Congreso Venezolano de Historia de la Medicina. Rev Soc Venez Hist Med 1980;29:45-48.
4. Guerra Fonseca P. Palabras en el acto de entrega y siembra del árbol Plátano oriental en Mérida. Rev Soc Venez Hist Med 1981;30:45-46.
5. Ocaris JH. Médicos andinos. 1986 Mérida: Editorial Venezolana CA; 1986:39.
6. Archila R. Bibliografía médica venezolana. Caracas: Editorial Bellas Artes CA 1955:417.